

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Pedro de Alcántara cf. y fr.

EL SOL..... { Sale..... á las 6 y 33 minutos.  
Pónese.. á las 5 y 27 minutos.

## Noticias estrangeras.

### AUSTRIA.

El ejército austriaco de Italia ha regalado un magnífico baston al anciano mariscal Radetzky; y este motivo la comision encargada de presentarle, le ha dirigido el siguiente razonamiento que vemos inserto en la *Gaceta* de Venecia del pasado.

Dice así:  
«Invencible mariscal: en los momentos en que orden social y la propiedad de los pueblos principaron á comoverse, y cuando la anarquia y la revolución, instigadas por la perfidia estrangera, intentaron levantar su temeraria cabeza y socabar los cimientos de nuestra monarquia, V. E., descansando en la fidelidad y en el valor de sus soldados, supo arrostrar impávido la tempestad esterminadora. La imperturbable calma de V. E., auxiliada por sus leales tropas, venció todos los obstáculos que hacen peligrosa la posicion de un general, ha salido victorioso de un conflicto que le asegura para siempre la admiracion del presente y el porvenir, el reconocimiento de su emperador y el respeto de todo el ejército austriaco.

El sublime ejemplo de V. E. ha obrado en él como un poder irresistible. El ejército entero ha sido conmovido por su entusiasmo en conservar la monarquia, y por lo mismo se ha apiñado como un solo hombre en derredor del trono de su emperador, rechazando á la traicion y á la anarquia vencida por la virtud. El ejército austriaco, que toda la vida es virtuoso, desea consagrar á la persona de su general en jefe un monumento de adhesion y respetuosa gratitud.

Los abajo firmados han tenido el honor de ser autorizados para presentar á V. E. este homenaje; y el ejército ha escogido el símbolo de la dignidad de V. E., para que señale el camino de su deber en la victoria. ¡Pueda V. E. usar largo tiempo de este distintivo en defensa del trono y de la patria, y para orgullo y entusiasmo de un ejército que en V. E. ve á su veterano mas glorioso, á su gefe mas querido y á su invencible mariscal!—Siguen las firmas de generales, oficiales, regimientos y soldados.»

Igualmente le ha sido entregado el siguiente escrito autógrafo del emperador:

«Con el mayor placer y reconocimiento me dirijo á esta expresion de sentimientos de mi valiente ejército.—Francisco José.»

El gobierno austriaco persiste en rechazar la proposicion que le ha hecho el gabinete de Berlin para resolver las dificultades que presenta la cuestion de la reorganizacion de la Alemania bajo un nuevo sistema, por la via del libre acuerdo. El príncipe de Schwarzenberg ha dirigido últimamente á S. E. el conde de Prokesh de Ostein, embajador de Austria en la corte de Berlin, una instruccion en la que declara que el método de deliberacion propuesto por la Prusia para reconstituir la Alemania presenta inconvenientes que el adoptado por el gabinete de Austria, que se halla basado sobre el resultado debido á los tratados. (Nacion.)

### FRANCIA.

Los diarios de Paris del 30 nada contienen de particular.

El *Constitucional* exhorta á la Asamblea nacional á que tome la iniciativa en la cuestion de la revision de la Constitucion y de la prolongacion de los poderes del presidente.

Concluye con estas palabras:

«Un gran número de consejos generales, escitados mas bien por el ardor de sus deseos que por una fidelidad escrupulosa á su mandato, han pedido ya la revision de la Constitucion y la prolongacion de los poderes del presidente: la Asamblea tendrá que tomar por consiguiente una iniciativa.

Confiamos en su patriotismo, sin encargarnos de prever sus proyectos y sus votos.»

(Idem.)

### Trajes y costumbres de un embajador indio.

—El general príncipe Sung Baadoor Kountrur Rangiee, que tanto está llamando la atencion en Paris, es uno de los guerreros mas valientes de su nacion. Tiene treinta y dos años, su figura es varonil y enérgica, su tez algo cobriza, y su estatura mediana; sus dos hermanos, el uno de veinte y seis años, y el otro de 22, son jóvenes de complexion robusta y fisonomía inteligente y animada.

Sus vestidos son magníficos y hermosos. El embajador y sus hermanos llevan un rico turbante de tela de oro, adornado de perlas finas y de una garceta blanca realzada con una placa de diamantes magníficos. Usan indistintamente dos clases de trajes, ó bien una túnica larga de color verde que llega hasta el suelo, abotonada por el pecho, cubierta de bordados de oro, y anchas charreteras de oro, que dan á este brillante vestido el carácter militar, ó una especie de camisola de seda llena de bordados.

Los gefes soberanos de tribus que acompañan al embajador, son de mas edad que él, pues tienen de cuarenta á sesenta años. Su traje difiere un poco de el del general Baadoor. Llevan turbante encarnado con garceta blanca y verde, y al pie de ella no brilla mas que un solo diamante. Consiste su vestido en una túnica de tela de oro ó de seda de color.

Toda la embajada se compone de treinta y siete personas, que ocupan las habitaciones del patio de la fonda Sinet, calle del arrabal de Saint-Honoré. Los ilustres viajeros siguen en Europa, hasta donde les es posible, los usos de su pais. Parece que no es exacto, como habian dicho algunos periódicos, que inmolan en la fonda los animales que han de servirles de alimento, pues no habia sido posible todavía proporcionarles lo que previene su religion, que son los chivos gordos que no pasen de dos años. El embajador los pidió el primer dia; pero no se encontró ninguno en todo Paris, y se habian pedido á Amiens. A falta de este alimento, el embajador, sus hermanos y toda la comitiva se contentaron con algunas piezas de caza.

Su alimento habitual consiste en pescado, coliflores y leche. Cada uno de ellos prepara y hace guisar su comida en cocina separada, pues sus usos les prescriben estar solos durante las horas de preparacion de las viandas y durante la comida. Cada gefe tiene su cocina y sus criados particulares.

Los ejercicios hípicos, los del circo y del hi-

pódromo les agraden infinito. La mayor parte de ellos, y principalmente el embajador, son muy aficionados en su pais por su habilidad en la equitacion.

Sung Baadoor posee en el mas alto grado el arte de domar y enseñar á los caballos. Se cuenta de él que en un combate hizo atravesar á su caballo un torrente por encima de un árbol caido. Al ver el emperador el peligro que corria su intrépido ministro, le suplicó que no continuara aquella arriesgada travesia, y Sung Baadoor tuvo la increíble destreza de volver su caballo por lo mas estrecho del árbol que le servia de puente.

(Idem.)

## ESPAÑA.

MADRID 5 de octubre.

Los sucesos que se han verificado y continúan verificándose en el electorado de Hesse Cassel, son de una importancia tan inmensa que no cesaremos de seguirlos y estudiarlos en todas sus peripecias y vicisitudes.

Nuestros lectores han visto un pueblo sensato, prudente y morigerado, que dentro de la ley y sin faltar á ella en lo mas mínimo, resiste las exigencias inconsideradas del poder, y protege con su actitud magnánima, el depósito sagrado de las instituciones. Leccion ejemplar y significativa para los partidos y para las naciones que no conocen otro medio de resistir á la arbitrariedad y á los golpes de Estado, que acudiendo á la fuerza de las armas y al arsenal de las revoluciones.

Nuestros lectores han visto tambien á un gobierno que ciego y desatentado prefiere esponer su pais á los horrores de la anarquia que atender á sus legítimas exigencias y necesidades; nuestros lectores han visto tambien que el gran elector mal dirigido y peor aconsejado, se decide á abandonar sus súbditos en la inteligencia de que de este modo romperian las fallas de la moderacion y de la templanza. Pero no ha sido así; si los hessenses dieron pruebas de alta cordura resistiendo las órdenes improcedentes de un ministerio encausado, mayores las dieron al verse de la noche á la mañana huérfanos del que debia ser el morigerador y el ángel de paz de todos los enconos y de todas las desidencias. Entregado el pueblo de Cassel á si mismo, continúa la máquina administrativa y política con la misma regularidad y el mismo concierto que siempre. El artesano sigue en sus talleres; el comerciante abre sus tiendas, el funcionario asiste á sus oficinas, el ejército obedece á sus jefes; hasta para evitar el menor asomo de rebelion, se rehusa constituir ningun gobierno especial y las autoridades constituidas son las que continúan dirigiendo la cosa pública.

Esta conducta altamente ejemplar, legal como ninguna, esta situacion magestuosa que debia servir de escarmiento y vergüenza á los que la provocaron con intencion criminal y aviesa, no por eso retrae de sus siniestros planes á los que se habian conjurado contra los habitantes de Hesse-Cassel, por el inocente delito de vivir subordinados á un régimen constitucional, á un régimen conforme con las luces del siglo é indispensable ya á los adelantos de la familia germánica. El elector apenas huye voluntariamente de entre sus súbditos,

reclama del rey de Wurtemberg un auxilio armado, no para hacerlos entrar en el camino de la ley de que no han salido, sino para obligarlos á doblar su frente ante el imperioso despotismo de sus ministros. El rey de Wurtemberg no accede á su demanda, pero ahí está la Dieta de Francfort que nacida bajo los auspicios reaccionarios del Austria, apresta las bayonetas de la confederacion para ir á atacar las leyes, el órden público, la tranquilidad de Hesse-Cassel.

Todas las intervenciones que las potencias europeas llevaron á cabo desde 1847 acá, han sido injustas y violentas, hijas solo del derecho de la fuerza y de la omnipotencia del capricho; pero la que acaba de votar la Asamblea alemana, es la iniquidad mas flagrante y horrible de que hay memoria en la historia de los atentados cometidos contra la nacionalidad y los fueros de los pueblos. Comprendemos que la alianza de los setembristas y miguelistas sirviese de pretexto para robustecer en Portugal la dominacion de los Cabrales; comprendemos que la organizacion de una República democrática llevase á las aguas del Tiber un destacamento de aquellos cien mil hijos de Sao Luis, que en 1823 atravesaron los Pirineos; comprendemos que el temor de la desmembracion del imperio austriaco obligase al Czar á mandar sus cosacos contra las huestes de Bem y Dembinski; pero no atinamos con qué pretexto ni porque razones se atenta contra la actitud constitucional de un pueblo, y se protegen las pretensiones inconstitucionales de su soberano. Las leyes que hoy defienden los habitantes de Hesse-Cassel, ¿son ó no las leyes del Estado? ¿Son ó no las que juró el gran elector? ¿Son ó no las que trataron de conculcar sus ministros? ¿Para qué, pues, se dispone la Dieta de Francfort á apoyar esta conculacion por medio de las fuerzas federales?

Donosa y peregrina lógica la de la reaccion!

Si los pueblos, escitados por los desmanes de sus gobernantes, se declaran en insurreccion, hay que ir á castigarlos para salvar las leyes! Si los pueblos, á pesar de los excesos de sus poderes, huyen de la insurreccion, y sin acudir á ella salvan sus leyes, hay que ir á castigarlos para proteger á sus gobernantes! Tristísima parodia de la fábula del lobo y del cordero.

La decision de la Cámara germánica está ya tomada: contra ella protesta todo el pueblo alemán en masa, y en particular el destinado á ser víctima en este sacrificio horrible: contra ella protestan los principios de justicia y el derecho de gentes: contra ella protesta la Europa escandalizada ya de esas nuevas propagandas inventadas por la reaccion contra la libertad y soberania de las naciones: contra ella protesta la actual civilizacion, que no puede consentir que en nombre de la intervencion los Estados mayores impongan su voluntad á los mas débiles.

Pero ¿de qué sirven estas protestas? Para el presente de nada, porque la fuerza todo lo arrolla; pero para el porvenir de mucho, porque al fin, el derecho de los pueblos será el que llegue á dominar en los destinos de las sociedades humanas.

(Nacion.)

Insertamos á continuacion un párrafo que leemos en la revista mercantil que publica *El Contribuyente*, porque tiene muchos puntos de contacto con los tres artículos que sobre la critica situacion del Comercio hemos publicado últimamente.

Cuando para formar nuestra semanal revista, vemos el estado de la casi generalidad de los mercados de Europa; un pesar, una impresion profunda de disgusto, se apodera de nuestra alma. En todos ellos reina el movimiento, la animacion y la vida; el Comercio ejerciendo su influjo benéfico y bien hechor, lleva en pos de si la abundancia, la baratura y el trabajo; estos preciosos dones de la providencia y de la civilizacion. La Prusia y la Alemania toda, la Bélgica, la Italia, el Austria están cruzadas por ferrocarriles, por canales de riego y de navegacion; nuevas obras se proyectan sobre las ya ejecutadas; gobernantes y gobernados hacen los mayores sacrificios en todos los paises por elevar el crédito nacional á la altura de las naciones civilizadas: sin que para poseer este talisman de los gobiernos modernos, les parezca grande ningun es-

fuerzo, costoso ningun sacrificio; y cuando despues de haber contemplado este panorama encantador y risueño, en que tanto se complacen los sentimientos filantrópicos, volvemos la vista á nuestra amada patria, á esa patria de los Cides y Pelayos, de los Fernandos y los Recaredos, y la vemos con su crédito humillado, envilecido, sin comunicaciones, con su gótico sistema rentístico, origen de pobreza, de la inmoralidad y del crimen y que nos hace ser el juguete de las combinaciones económicas de las naciones mas atrasadas; el dolor y la desanimacion se apodera de nosotros, y casi nos conducen al peor de los males, que es la pérdida de la esperanza del remedio de ellos. Pero no nos entregaremos á este fatalismo, porque la memoria de los hechos de nuestra patria acude á consolarlos, y á decirnos que los españoles los grandes males han sabido ahuyentarlos con heróicos esfuerzos, y á hacernos preveer que tal vez no esté lejos el dia en que los vuelvan á poner en accion, para salir del estado de muerte en que se hallan, para recuperar entre las naciones de Europa el lugar que por tantos titulos les corresponde. La opinion pública empieza á pronunciarse enérgicamente pidiendo el remedio de los males que nos afligen: ella, reina del mundo, mas tarde, mas temprano, verá cumplidos sus votos, está ó no lejano ese dia feliz, no nos es posible determinarlo; es el secreto de la providencia; á nosotros no nos toca mas que unirnos, y dentro del círculo legal, apresurar con nuestros esfuerzos el triunfo de los intereses esclusivistas.

(Defensor del Com.)

Idem 7.

Del 25 del último setiembre son las noticias que se han recibido de Argel, reducidas á los estragos causados por el cruel cólera, segun consta de datos oficiales, á saber:

En el hospital militar del Dey, del 21 al 22 inclusive, acometidos 72 y muertos 42: Hospital civil, llamado del Lazareto, acometidos 48 y muertos 26. En la ciudad 67 acometidos y 43 muertos.

Resulta, pues, que tomando el término medio del 21 al 23 hubo 62 acometidos y 37 muertos por dia. Sin embargo, dice nuestro correspondiente que ya el 25 empezó á notarse que la epidemia declinaba, y se esperaba, por haber refrescado el tiempo, que el descenso continuaria.

La autoridad civil de la capital argelina continuaba mostrando un celo extraordinario, prestando toda especie de auxilios á los menesterosos, entre los cuales un gran número son españoles; tambien el clero se esmeraba en la asistencia de los enfermos suministrándoles de dia y de noche los auxilios espirituales.

En Oran, que aun estaban libres de este azote la autoridad habia señalado 48 horas de cuarentena á las procedencias de Argel.

(Observador.)

En el imperio de Marruecos acaban de ocurrir serios desórdenes con motivo del cumplimiento de una nueva y estraña contribucion que ha impuesto su emperador. Hé aqui lo que sobre el particular escriben de Ceuta en comunicacion del 29 de setiembre.

«Sabemos que en el vecino imperio de Marruecos se han alborotados los moros tanto en las ciudades como en los campos, á causa de que su emperador ha establecido el tributo de que de toda cabeza de ganado que se mate, aunque sea para uso particular doméstico, debe dársele la piel, logrando con esto no solo apropiarse las grandes sumas á que ascenderá ese impuesto, sino monopolizar despues su venta y estraccion. Tan peregrina é interesante idea ha puesto en comocion á estos ismaelitas, resultando que el Bajá de Tes, huyendo de los alborotadores, tuviera que refugiarse en una mezquita, y que en Tetuan al ir á cerrar las puertas el encargado de ellas le quitáran los campesinos las llaves de las manos. A pesar de tales turbulencias, parece que el emperador no quiere desistir de su propósito, perseverando en ser el único comerciante de peletería del pais. Entre esta gente las discusiones se hacen á garrotazos, y el que queda encima es el que tiene razon; pero no podemos menos de admirarnos de los adelantos en la cien-

cia económica de los moros, pues ciertamente que el pensamiento de esta contribucion es original bajo todos conceptos.»

(Idem.)

Parece que nuestra familia real, y especialmente los duques de Montpensier, han dirigido una cordial invitacion á la reina Amelia, si desea, en interes de su salud, pasar el invierno en el Mediodia de España. Como su hija la reina de los belgas, sigue gravemente enferma lo cual le obligará á estar á su lado es poco probable su venida á España.

(Id.)

Temperatura.—Ayer hizo desde las tres de la tarde un frio mas propio de enero que de principios de octubre. Asi vimos por la noche con sendos gabanes de invierno á algunos de los que se reian hace dos de un ingles, que entró en el café Suizo envuelto en una hermosa capa nuevecita. Las señoras que concurren á los teatros ya no olvidan llevar consigo los correspondientes abrigos, porque la salida de las reuniones suele ya estar frecuentada de catarros, pulmonias y otros males por el estío. En muchas casas tambien preparan los braseros, estufas y chimeneas, que muy pronto empezarán á arder, si continúa asi el tiempo.

(Nacion.)

## Palma 18 de octubre.

### Boletín de Comercio.

Embarcacion fondeada dia 16.

De Mahon en 2 dias jabeque S. Antonio, de 15 ton., pat. Francisco Tomas, con patatas 6 mar. y 3 pas. Idem despachadas.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas, con 57 pasag.

Para id. laud S. Antonio, de 35 ton., pat. Antonio Alberti, con habichuelas 6 mar. y 10 pasag.

### Avisos particulares.

ROPAS HECHAS.—El dueño de ellas que habita en la fonda del Vapor piso 1.º núm. 1.º, participa á los habitantes de esta ciudad que su despacho solo continuará hasta el lunes 21 del actual; horas de despacho por la mañana de nueve á dos y por la tarde de tres á cinco.

Precios fijos.

Esclivinas superiores una.	350 rs. vn.
Idem mas inferiores id.	240 id.
Gregas ó sean gabanes id.	220 id.
Tuinas de varios colores id.	160 id.
Pantalones negros id.	100 id.
Idem de color id.	72 id.
Chalecos de piqué id.	40 id.
Idem de raso id.	40 id.
Idem de lana id.	32 id.

### TEATRO.

Funcion para mañana.

3.ª QUINCENA. 15.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la acreditada comedia de magia en 3 actos, titulada

LA PATA DE CABRA,

exornada con todas las decoraciones que requiere su argumento, y aumentada con sorprendentes juegos y variados bailes en los cuales toman parte las primeras parejas; y dirigida por D. Antonio Valero acompañándole las principales partes de la compañía.

Esta sociedad no ha omitido gasto para presentar dicha funcion con toda la brillantez que permite este teatro, variando algunas transformaciones sorprendentes y nunca vistas en esta ciudad.

A las siete.

Entrada 5 rs.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELBERT,  
EDITOR RESPONSABLE.